

MINI SESSION DE FEVRIER 2018

Épreuve de philosophie

NB : le candidat traitera l'un des sujets au choix.

Sujet 1 : Le déterminisme ruine-t-il la liberté du sujet ?

Sujet 2 : Quelles réflexions vous suggèrent ces propos de Jean- Jacques Rousseau :

« *Force ne fait pas droit.* » ?

Sujet 3 : après une lecture attentive du texte ci-après, répondez aux questions y afférentes.

« L'État, tel que l'a conçu la Révolution¹, n'est pas chose purement abstraite comme l'ont supposé quelques-uns, Rousseau entre autres [...] C'est une réalité aussi positive que la société elle-même, que l'individu même. L'État est la puissance de la collectivité qui résulte en toute agglomération d'hommes de leurs rapports mutuels, de la solidarité de leurs intérêts, de leur communauté d'action, de l'entraînement de leurs opinions, et de leurs passions.

L'État n'existe pas sans les citoyens sans doute. Il ne leur est point antérieur ni supérieur ; mais il existe par cela même qu'ils existent, se distinguant de chacun et de tous, par des facultés et des attributions spéciales.

L'État est le protecteur de la liberté [...] L'État surveille l'exécution des lois. L'État est le justicier par excellence [...] De ce chef, l'État a des droits [...] Tout cela dira-t-on existait déjà autrefois dans l'État. Rien n'a changé [...] Il y a ceci de changé entre l'ancien et le nouveau régime : autrefois l'État s'incarnait en un homme, autrefois l'intérêt de l'État se confondait avec l'intérêt des princes [...] Depuis la Révolution le citoyen traite avec l'État d'égal à égal [...] L'État a conservé son pouvoir, sa force qui seule le rend estimable, constitue son crédit, lui crée des attributions et prérogatives, mais il a perdu son autorité. »

Proudhon, Théorie de l'impôt, 1861, Chapitre II.

1 : Révolution : ici, l'auteur fait allusion à la Révolution française du 14 juillet 1789.

Questions :

- 1- Dégagez la thèse de l'auteur ainsi que la structure logique du texte 3pts.
- 2- Définir : État ; Lois. 2pts.
- 3- Expliquez cette pensée de l'auteur : « *Depuis la Révolution le citoyen traite avec l'État d'égal à égal [...] L'État a conservé son pouvoir, sa force qui seule le rend estimable, constitue son crédit, lui crée des attributions et prérogatives, mais il a perdu son autorité.* » 3pts.
- 4- Essai : L'État restreint-il la liberté individuelle ? 12pts.